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—Ahora que han comenzado
las emisiones de la Televisión Digi-
tal Terrestre, ¿cuál es la capacidad
de RTVE para afrontar este nuevo
reto?

Creo que la capacidad de RTVE está
sobradamente contrastada. Es el grupo
audiovisual más importante de toda Es-
paña y tanto su oferta programática como
su propuesta de interactividad y decidida
vocación de liderazgo hacen de RTVE el
principal motor del desarrollo de la TDT.

—¿Quiénes son los principales
protagonistas en el desarrollo de la
TDT?

La TDT precisa del concurso decidi-
do de los productores de contenidos que
tienen asignaciones en esta tecnología, de
la capacidad de trabajo de los instaladores
de telecomunicaciones, de los fabricantes
de equipamiento tanto de RF como de
descodificadores así como de televisores.
Por último, aunque no por ello menos
importante, necesita el apoyo de las dife-
rentes Administraciones, que no pueden
dejar de impulsar con múltiples medidas
la introducción de la TDT en España.

Sin buenos programas de televisión
nada se puede hacer para animar al públi-

co a instalar la TDT. Podemos observar en
estos momentos que algunos de los con-
cesionarios de TDT sólo emiten en hora-
rios reducidos, otros ofertan contenidos
marginales sin apostar decididamente por
la TDT y todo ello no ayuda a invitar al
público a emigrar al escenario digital. Es-
toy convencido de que ésos son desajustes
del inicio apresurado de las emisiones y
que pronto se corregirán. Pero además es
preciso contar con el trabajo profesional
de los instaladores de antenas colectivas
que tienen ante sí un reto histórico. Debe-
rán antenizar más de 14 millones de hoga-
res, con condiciones previas muy diver-

sas. Para que puedan realizarse esas insta-
laciones debe haber equipamiento de
cabecera. Y todo ello, sin problemas de
«rotura» de stocks, como los que se han
producido en las pasadas Navidades. Eso
mismo ha sucedido con la oferta de des-
codificadores en ciertas provincias y en
determinados centros comerciales. Res-
pecto a la Administración, su tarea de nin-
guna forma ha concluido con la promul-
gación en el BOE de las nuevas normas
que regulan el escenario audiovisual. Só-
lo en el tema del espectro radioeléctrico,
enormemente congestionado, es exigible
un esfuerzo adicional al trabajo ordinario.

ENTREVISTA
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este medio de comunicación en un universo de servicios que incluyen la interactividad.

Eladio Gutiérrez Montes, Director de RTVE Digital, explica a la revista Antena 

cuál es la oferta de la televisión pública en el nuevo soporte
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En Francia se han planteado solicitar re-
cursos financieros extras para el estudio
de las frecuencias precisas para la exten-
sión de la TDT. En España eso debería ser
contemplado. También es de esperar una
decidida voluntad política por todas las
Administraciones para ordenar el actual
caos en el que se encuentra el espectro. Se
debe proceder, de acuerdo con las leyes, a
cerrar aquellas emisiones sin licencias,
que sólo perturban la normal recepción de
los canales legítimamente concedidos. En
ese proceso todas las Administraciones se
deben implicar de un modo decidido.

—¿De qué forma va a ejercer
RTVE su liderazgo en este proceso
de implantación de la TDT?

RTVE ofrece desde el 30 de no-
viembre la oferta de programas más am-
plia, más equilibrada y completa, así
como las aplicaciones interactivas mejo-
res. Pero este liderazgo de ningún modo
pretende excluir a nadie, todo lo contra-
rio. La vocación de RTVE está orientada
a prestar el mejor servicio público para
todos los ciudadanos y ello nos anima a
colaborar con todos los actores del pro-
ceso de implantación de la TDT sin res-
tricciones. Es consustancial con el man-
dato de cumplimiento de servicio publico
que define el Estatuto de RTVE, trabajar
para ayudar a la introducción de nuevas
tecnologías que redundan en beneficio de
los ciudadanos. En esa tarea, la posición
de liderazgo es obligatoria para RTVE.

—¿Podría explicar en detalle
cuál es la oferta de Televisión Espa-
ñola en TDT?

La oferta de RTVE en TDT contiene
los programas de televisión de La Primera,
La 2, 24 Horas, Clan TVE, Canal 50 Años y
Teledeporte. En radio se difunden los pro-
gramas de RNE Radio 1, Radio Clásica y
Radio Tres. Respecto a las aplicaciones in-
teractivas, en estos momentos emitimos
una Guía Electrónica de Programación
(EPG) y el Teletexto Digital. Dentro de
muy pocas semanas se incorporarán aplica-
ciones de tráfico, meteorología, bolsa, bús-
queda de empleo, tele-enseñanza, etc.

Los dos programas que también se
pueden recibir en analógico, La Primera
y La 2, son de obligada inserción, bajo el
concepto de simultcast. Puesto que va-

mos a un escenario de sustitución de las
actuales emisiones en analógico, es pre-
ciso que los programas difundidos bajo
esa modalidad de emisión también pue-
dan ser vistos en digital.

Los programas 24 Horas y Teledeporte
se venían distribuyendo a plataformas de
pago, tanto de cable como de satélite, y go-
zan de un reconocido prestigio fruto de años
de trabajo. Ahora pueden ser vistos por el
público sin cuotas de abono, lo que pone en
valor social estos productos de TVE.

El canal Clan TVE, con horario de
emisión desde las 07,00 a las 21,00 h., se
dirige al público infantil situado en la
franja de edad de 5 a 12 años. Este target
es, posiblemente, el más olvidado por to-
dos los canales de televisión de España.
Ha sido una apuesta muy personal de la
Directora General de RTVE el atender a
la infancia, no sólo con decisiones como
la creación de este canal sino también por
impulsar acuerdos como el Código De-
ontológico de Protección a la Infancia.

Respecto al programa 50 Años, que
comparte canal de emisión con Clan TVE,
pero en la banda horaria complementaria,
es decir de 21,00 h hasta las 07,00 del día
siguiente, pretende ser un homenaje a lo
mejor de nuestra TVE que, el 28 de octubre
de 2006, cumplirá el primer medio siglo
desde que comenzó a emitir. Recoge los
mejores programas de la historia de TVE
organizados en temas, géneros, etc.

La decisión de emitir las señales de
RNE dentro del «paquete» digital de la
TDT, lo que podría sorprender a algunos,

ha tenido ya una excelente acogida. La
capacidad técnica de la FM es muy limi-
tada frente a la calidad de las fuentes so-
noras, hoy día casi exclusivamente digi-
tales. Pero, además, la transmisión en FM
se ve afectada por múltiples interferen-
cias en muchas ciudades de España. Pues
bien, en ese escenario la difusión de los
programas de Radio Clásica y Radio Tres
con calidad digital permite a los oyentes
recuperar el nivel de alta calidad de las
fuentes sonoras originales.

—¿Este paso tecnológico es tan
importante como el que representó
en su día la televisión en color?

No me cabe duda que esta evolución
tecnológica tendrá consecuencias mucho
más importantes que la aparición del co-
lor. Cuando se introdujo la televisión en
color, la oferta de programas, en cuanto a
número de canales, no se modificó, mien-
tras que ahora vamos a un modelo de mul-
tiplicidad de ofertas, lo que afectará radi-
calmente al negocio de la televisión. No
me parece que se pueda mantener el es-
quema de negocio actual basado en la
venta de publicidad convencional. Deberá
evolucionar ante un escenario con más de
40 canales que podremos recibir en nues-
tros hogares sin cuotas de alta ni pagos
mensuales. Estamos pues ante una redefi-
nición completa de la televisión en la que
otros medios de distribución de conteni-
dos además de la TDT, como es ya Inter-
net, nos obligarán a encontrar nuevas fór-
mulas para financiar las emisiones.

—¿Qué ventajas ofrece este
nuevo sistema para los usuarios?

En primer lugar el usuario percibe
los mismos programas pero con una in-
discutible mejora de calidad, evitando las
perturbaciones que en analógico nos son
tan familiares. Además de mejor calidad
en audio y vídeo, tenemos una oferta
multicanal que, en estas fechas, supone
18 canales nacionales. A ellos se unen los
canales autonómicos y los canales loca-
les que comenzaran el próximo verano a
estar presentes en las emisiones.

La TDT es, además, la puerta abierta
a la interactividad que puede radicar en el
descodificador para ciertas aplicaciones
y se puede mejorar con el canal de retor-
no por la RTC, el móvil, el ADSL, etc.
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—¿En qué consiste la televisión
digital interactiva?

La televisión digital interactiva es un
resultado de la convergencia entre teleco-
municaciones e informática. La transmi-
sión de datos, asociados o no a los conte-
nidos nos abre la puerta a contemplar la
televisión de otro modo. Desde conteni-
dos interactivos residentes en el descodi-
ficador como la EPG, contenidos dedica-
dos a fidelizar, participar en programas,
publicidad interactiva, la grabación en
disco duro de los programas para visio-
narlos de un modo no sincrónico con la
emisión, hasta aplicaciones que lleven el
mundo de Internet a los hogares, la tele-
visión digital interactiva se configura
como un nuevo mundo audiovisual del
que por ahora sólo intuimos parte del
mismo. En el futuro la forma de acceder
a contenidos audiovisuales será, sin du-
da, rotundamente diferente de la que aho-
ra tenemos al contemplar la televisión.

—¿Se podrán ver los partidos
del Mundial de Fútbol en este for-
mato y con calidad HD?

Se puede garantizar que los partidos
del próximo Campeonato de Fútbol de
Alemania podrán ser vistos en TDT. A la
oferta de venta de los derechos sobre este
campeonato, que ha puesto en marcha
Telefónica de España, se han presentado
prácticamente todas las cadenas naciona-
les de televisión así como la Forta, que
agrupa a las televisiones autonómicas.
Ahora están valorando las diferentes pro-
puestas y el resultado se conocerá en las
próximas semanas.

La calidad HD está reservada, por el
momento, a las emisiones satelitales y/o
de cable ya que la norma legal de TDT no

permite emisiones en Alta Definición. Se
está estudiando, dentro de un proyecto
PROFIT, el escenario de introducción de
la Alta Definición en España y sólo se
vislumbra por ahora un modelo de pago
para estos contenidos de alta calidad,
que, por otro lado, son aún muy escasos.

—¿Cómo están reaccionando
los usuarios? ¿Cree que esperarán
hasta el momento final del apagón
analógico para adaptar sus antenas
y equipos a las emisiones digitales?

Los usuarios han reaccionado de-
mandado la adecuación de sus instalacio-
nes hasta el punto de desbordar las previ-
siones de los fabricantes de equipamiento
de RF así como adquiriendo masivamen-
te los descodificadores. Por tanto, en lo
que estamos conociendo, la respuesta de
los usuarios ha sido magnifica y además
cabe decir que se ha desarrollado sin nin-
guna campaña especifica de apoyo a la
TDT. Ha habido una reacción mucho más
decidida que la de Francia donde, posi-
blemente por limitaciones iniciales de
cobertura, se alcanzará el millón de des-
codificadores después de 9 meses del
lanzamiento. Esto se puede lograr en Es-
paña en tan sólo dos meses.

¿Qué tipo de campañas están
previstas para explicar al público
las bondades y ventajas de la TDT?

Recientemente se ha constituido la
Asociación para el Impulso de la TDT y,
entre sus objetivos inmediatos, se encuen-
tra el realizar campañas informativas diri-
gidas a todos los interesados. Desde el ca-
nal de consumo, los vendedores de
equipos electrónicos, los administradores
de fincas, los instaladores, así como el pú-

blico en general serán objeto de atención
específica para explicarles las ventajas in-
discutibles de esta nueva tecnología.

Serán por tanto campañas sectoriales
para explicar las necesidades en la ade-
cuación de las instalaciones y las venta-
jas de la tecnología de TDT sin olvidar el
tema de la interactividad que, a día de
hoy, es el gran desconocido.

—¿Qué importancia tiene la
normativa de las ICT en este mo-
mento?

Es fundamental la existencia de un
marco regulatorio que defina el escenario
de las instalaciones de telecomunicaciones.
Cabe destacar que esto no es general en Eu-
ropa. Por ejemplo, en Italia no hay ninguna
ley sobre esta materia, ni siquiera existe
una «ley de antenas colectivas». Cada ciu-
dadano debe procurarse y ocuparse de la
instalación de su antena de televisión.

Por tanto nos debemos felicitar de la
existencia de una normativa que apoya
claramente la introducción de la Sociedad
de la Información en nuestros hogares y,
en su promulgación, en la que los Ingenie-
ros e Ingenieros Técnicos de Telecomuni-
cación han jugado un papel muy impor-
tante. Pero no debemos contemplar esto
como una meta ya alcanzada sino que de-
bemos luchar por su aplicación en cada
vivienda con la visión puesta en el Hogar
Digital. Por tanto, la normativa deberá
evolucionar para dar respuesta no sólo a la
recepción de señales de TDT, de satélite
así como de acometidas de telefonía,
ADSL, etc., sino también propiciar que la
Domótica sea accesible a los nuevos ho-
gares.

—¿En qué medida facilitará 
la normativa de las ICT el paso a la
nueva tecnología digital?

La normativa de las ICT es suficiente-
mente clara y adecuada para afrontar con
éxito la adecuación del hogar a la recep-
ción de señales de radio y televisión así
como de los diferentes servicios de teleco-
municaciones. Por tanto la emigración al
escenario digital no deberá tener complica-
ciones significativas derivadas de las insta-
laciones. Sólo cabe reiterar que los radiodi-
fusores deberemos ser capaces de atraer la
atención de los espectadores mediante 
la realización de contenidos de interés.    ●
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—¿Qué tienen que hacer los
usuarios que estén conectados a
una antena colectiva para recibir la
señal de la Televisión Digital Te-
rrestre y cuál será su coste?

La Televisión Digital Terrestre se re-
cibe a través de la instalación de antena de
televisión convencional, individual o co-
lectiva. Y habrá que adaptarla a los requi-
sitos técnicos de la TDT. En todos los ca-
sos habrá que adaptar, al menos, la
«cabecera» de la antena colectiva introdu-
ciendo, al menos, un módulo por cada
múltiple digital (4 canales digitales) que
se haya de distribuir hasta las tomas de los
usuarios. En el caso de los canales múlti-
ples que van desde el 66 al 69 existe la op-
ción, en función del tipo de instalación, de
implementar un «tetracanal».

En muchos casos y debido al estado
del cableado de distribución del sistema
también será preciso modificarlo íntegra
o parcialmente. Creemos que entre un
35% a un 40% de los edificios habrán de
adaptar su cabecera y el cableado de dis-
tribución de la antena colectiva.

Además, para que los actuales televi-
sores analógicos puedan recibir las seña-
les digitales será preciso adquirir bien un

receptor digital externo que permitirá se-
guir utilizando el actual televisor, o bien,
sustituir el receptor por un televisor digi-
tal integrado.

(El esquema mínimo de adaptación
de las antenas colectivas es el que se re-
fleja en el gráfico A).

La realización de estas adaptaciones
sólo puede ser realizada por empresas ins-
taladoras de telecomunicaciones homolo-
gadas por el Ministerio de Industria, y

nuestros asociados son las empresas más
capacitadas para realizar estos trabajos.

A la finalización de la adaptación la
empresa instaladora ha de entregar un
Boletín de Instalación de Telecomunica-
ciones acompañado de un protocolo de
pruebas a la propiedad y a la Jefatura 
de Inspección de Telecomunicaciones del
Ministerio de Industria.

Para contactar con una empresa insta-
ladora de telecomunicaciones registrada

ENTREVISTA

Este asturiano Diplomado en Ciencias Empresariales, que tan activamente 
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el impacto que ha supuesto la llegada de la TDT y desvela cómo se producirá 

el denominado apagón analógico de televisión.
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«La adaptación de antenas 
sólo puede ser realizada 

por empresas homologadas»



cualquier usuario puede hacerlo a través
del buscador de empresas instaladoras de
telecomunicaciones de nuestra web
www.fenitel.es

En cuanto a los costes de dichas adap-
taciones, cuando se trate de adaptaciones
básicas —solamente la incorporación en
la cabecera de los módulos necesarios pa-
ra la inyección de las señales digitales en
el cableado de distribución del sistema de
antena colectiva—, podemos estimar que
rondará los 50 € por vecino, ejemplo rea-
lizado para un edificio de 20 viviendas.

Si se ha de modificar el cableado, a
ese coste habría que sumarle el necesario
para realizar esa intervención de mayor
envergadura.

—¿Cuáles son los pasos para los
usuarios que tengan una antena in-
dividual y qué cantidad de dinero
tendrán que desembolsar en su ca-
so para recibir la TDT?

En el caso de viviendas unifamilia-
res, y con carácter general, podemos decir
que las antenas individuales sirven para
recibir las señales de TDT pero en ocasio-
nes éstas habrán de ser cambiadas por em-
presas instaladoras de telecomunicacio-
nes homologadas, al ser antenas que no
pueden captar señales radioeléctricas de
canales altos por su baja ganancia. En este
caso el coste de adaptación es variable, ya
que dependerá especialmente de la ubica-
ción del sistema de captación de señales y
del metraje de cable preciso para su co-
rrecta instalación.

Reiterar que la realización de estas
adaptaciones sólo puede ser realizada
por empresas instaladoras de telecomu-

nicaciones homologadas por el Ministe-
rio de Industria; nuestros asociados, es
decir los miembros de FENITEL, son las
empresas más capacitadas para realizar
estos trabajos.

—¿Los fabricantes están en con-
diciones de proporcionar el mate-
rial indispensable para que se cum-
pla el apagón analógico en 2010?

Estamos convencidos de que en el
periodo 2006-2010 los fabricantes serán
capaces de abastecer correctamente al
mercado, si bien en estos momentos se ha
producido una ruptura de «stock» provo-
cada por la gran demanda que existe con
motivo del relanzamiento de la TDT en
España.

Esta situación de «punta de deman-
da» se irá corrigiendo a lo largo de 2006
por la adecuación de los procesos de fa-
bricación a la demanda existente y por el

incremento de pedidos de componentes
básicos en el mercado internacional que
los fabricantes ya han realizado. La pro-
visión de estos componentes electrónicos
básicos se realiza por periodos de semes-
tres anticipados y la demanda de los
usuarios superior a la inicialmente pre-
vista ha desbordado los pedidos realiza-
dos en junio-julio de 2005.

—¿La tecnología para sintoni-
zar la señal digital es muy distinta a
la que se emplea en la analógica.
¿Les preocupa la complejidad de la
instalación de antenas para TDT?

A l contrario, las empresas miem-
bros de FENITEL son empresas profe-
sionales de la instalación de telecomuni-
caciones y tienen la formación y el
equipamiento de medida adecuados para
afrontar con plena garantía este proceso.
Es más, estamos convencidos de que la
mayor complejidad nos ayudará a
«limpiar» el mercado del intrusismo que
hemos padecido históricamente.

Las tecnologías digitales son por
esencia tecnologías de umbral, es decir, o
funcionan correctamente o no funcionan,
y en el caso de la Televisión Digital una
empresa instaladora cobra del usuario si
el servicio se recibe, y no cobra en caso
contrario: por ello, o se es profesional o
mejor uno se dedica a otra cosa.

—¿Qué propone FENITEL
para garantizar la buena ejecución
de las instalaciones de TDT?

FENITEL ha impulsado el desarrollo
de una Orden Ministerial que regularice
el proceso de adaptación de las insta-
laciones existentes en el proceso de tran-
sición digital.

Este impulso, al igual que el que he-
mos desarrollado desde 1996 en el desa-
rrollo de otras normas como la de ICT,
viene dado por dos razones básicas, la
primera proteger los legítimos derechos
de los usuarios y la segunda permitir el
control del proceso a la Administración
y a su vez la obtención de datos absolu-
tamente esenciales para poder evaluar el
momento del apagón analógico; sin
datos sobre la adaptación del parque de
instalaciones receptoras sería muy
difícil poder tomar la decisión del
«switch off».
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Cuando FENITEL defiende el interés
de los usuarios lo hace porque estamos
convencidos de que defendiendo los inte-
reses de nuestros clientes defendemos
también los de nuestras empresas asocia-
das, que son las que nos piden el poder
ejercer su actividad empresarial en un
marco de libre competencia, pero con
unas reglas de actuación iguales para
todos, que fomenten la actuación profe-
sional y, en su caso, persigan la actuación
no profesional.

Nuestras empresas asociadas invier-
ten anualmente muchos millones de eu-
ros en formación para su personal y ad-
quisición y actualización de sus medios
técnicos. Esto provoca unos costes que
solamente se pueden transferir al merca-
do si no existe una actuación desleal por
parte de otros agentes que no realizan in-
versiones similares y por tanto no tienen
esa misma estructura de costes.

—¿Qué limitaciones de cobertu-
ra hay actualmente?

En estos momentos la cobertura vie-
ne dada por los 147 centros emisores que
ya están en servicio para la TDT, por tanto
es una cobertura limitada, de en torno al
81 por 100 de la población, que equivale a
un 35 por 100 del territorio.

El Real Decreto 944/2005 de 29 de
julio define los plazos temporales de la
extensión de la cobertura como obliga-
ción impuesta a los radiodifusores, y se-
rá la Asociación Pro TDT junto con la
Administración General del Estado, las
Comunidades Autónomas y Locales

quienes deberán llegar a los acuerdos
que promuevan esa extensión. FENITEL
colaborará decididamente en ese proce-
so, como ya colabora con los operadores
de red en la resolución de los problemas
de cobertura que aparecen las zonas ya
incluidas en el ámbito teórico de la mis-
ma. Quiero destacar que, en cuanto a las
emisiones de carácter estatal se refiere,
la colaboración existente entre ABER-
TIS y FENITEL es sumamente estrecha
y nos está permitiendo desarrollar un tra-
bajo de mutuo interés y así solventar los
problemas que aparecen en un proceso
tan complejo como es el que estamos re-
firiendo.

—¿Se requerirá ayuda pública
para aquellas poblaciones que
pudieran quedar sin cobertura?

E l Real Decreto 944/2005 ya
contempla la iniciativa local para la ex-
tensión de la cobertura a través de la insta-
lación de «Gap Fillers» con potencia infe-
rior a 1 watio, por tanto ya se está
administrando una solución que permita a
los núcleos de población más pequeños
poder solventar esta situación. Otro tipo
de ayudas habrán de ser estudiadas en el
marco de colaboración que la Asociación
Pro TDT y la Administración General del
Estado han de acordar para el impulso de
la TDT en el conjunto de España, y que
tendrán que evaluarse en el proceso de
cumplimiento de lo previsto en la norma
por parte de los radiodifusores.

Es objetivamente cierto que a los pla-
nes de negocio de los radiodifusores no

les aporta más valor el tener una cobertu-
ra del 85 por 100 de la población que el
tenerla del 95 por 100, pero ello ha de
equilibrarse con el interés general y con
el desarrollo de la Sociedad de la Infor-
mación en nuestro país.

—¿Hay que concienciar a los
usuarios para que se pasen a la
TDT antes de que se cumpla el apa-
gón analógico? ¿Cree posible que
se produzca un atasco si la mayoría
decide adecuar sus instalaciones a
última hora?

Indudablemente sí. Es imprescindible
transmitir a la sociedad que estamos ante
un proceso de sustitución de una tecnolo-
gía por otra, no de una opción. Para ello se
deben arbitrar un conjunto de acciones
que el Foro de la TV Digital aprobó en sus
grupos de trabajo 1 y 4 y que van en esa
línea.

Es obvio decir que si la demanda se
concentra en la fase final del periodo 
se produciría algo más que un atasco, un
verdadero problema. Por ello estamos
trabajando para que el proceso de adapta-
ción se realice a lo largo de los 4 años, 4
meses y 4 días establecidos como perio-
do de transición.

—¿Cómo se puede convencer a
los usuarios de las ventajas de la
TDT?

Pues explicándoles claramente las
muchas aportaciones que la propia tecno-
logía ofrece, tanto por la vía de la amplia-
ción de la oferta como por la mejora de la
calidad inherente al servicio, además de 
la prestación de servicios interactivos que
progresivamente se irán incorporando
sobre los que hoy existen.

—¿Cómo se advertirá al públi-
co de los cambios de frecuencias
que se den durante el periodo de
transición? ¿No puede dar lugar
esto a una gran confusión?

En primer lugar estos cambios han
de ser aprobados por la Administración
General del Estado, que es la competente
en la materia. A partir de su publicidad
legal, todos los agentes que estamos invo-
lucrados en el proceso seríamos los encar-
gados de darles publicidad social.           ●
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